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Bericht über die Jahrestagung der Arbeits
gruppe Dipterologie am 27./28. 5. 1988 in Gotha 

Als Ort für die bereits zur Tradition geworde
nen zweitägigen Jahrestagungen der Arbeits
gruppe Dipterologie wurde 1988 Gotha gewählt. 
An der Zusammenkunft nahmen 15 Angehörige 
der Arbeitsgruppe teil. Die Vorträge und die 
Beratung des künftigen Arbeitsprogrammes der 
Arbeitsgruppe fanden am Nachmittag und a m 
Abend des 27. 5. im Museum der Natur statt. 
Eröffnet wurden die Vorträge von Frau 
H. WENDT, Berlin, mit einer Darlegung über 
die Untersuchungen der Berliner Kollegen des 
Naturkundemuseums an l3ernstein-Inklusen. 
Dabei kam Wissenswertes über die Entstehung 
und tiie Herkunft des Bernsteins zur Sprache, 
und die systematischen Gruppen der Bernstein
insekten wurden in einem instruktiven Über
blick unter besonderer Berücksichtigung der 
Dipteren-Familien kurz vorgestellt. In einer 
sich an diesen Vortrag anschließenden Diskus
sion ging es vor allem um die Dipteren-Formen 
im Bernstein, aber auch um die Frage nach der 
Entstehung ·der Inklusen. Herr J. MÜLLER, 
Magdeburg, informierte über eigene Unter
suchungen der Hippobosciden- und Nycteri
biiden-Fauna in der DDR. Die einzelnen Arten 
wurden an Hand von Farblichtbildern demon
striert, die Wirtsbindung, Verbreitung und die 
Verfrachtung der Arten geschildert und auf 
verschiedene noch ungeklärte Fragen, z. B . bei 
der Entwicklung der Lausfliegen, wurde auf
merksam gemacht. Herr R. SAMIETZ, Gotha, 
sprach über die Problematik und die gegen
wärtige Situation der Chironomiden-Faunistik 
in der DDR. Er wies daraur hin , daß die Kennt
nis dieser artenreichen Zweiflüglerfamilie trotz 
ihrer großen produktionsbiologischen Bedeu
tung in der Fischereiwirtschaft noch verhält
nismäßig dürftig ist. Fragen der Artbestim
mung und unterschiedliche Fa ngmethoden ka
men zur Darstellung. Herr R. BURCKHARDT, 
Rostock, ergänzte die Ausführungen von Herrn 
SAMIETZ durch Ergebnisse seiner Chirono
miden-Studien im Saaler Bodden bei Rostock. 
Genauere Ermittlungen zur Verbreitung zweier 

Tabanidenarten, Atylotus plebejus und A. sub
lunaticornis, konnte Herr_ M. JEREMIES, 
Köbli tz, mit Hilfe von Verbreitungskarten dar
legen und die Biotopbindung der Arten schil
dern. Herr J. WEIPERT, Roßlau, informierte 
über seine dipterologischen Untersuchungen im 
17 ha großen Apfelstädter Ried bei Arnstad t, 
das den Status eines Naturschutzgebietes 
erhalten hat. Das Gebiet wird seit Jahren fau
nistisch intensiv bearbeitet. Herr WEIPERT 
machte insbesondere auf methodische Aspekte 
seiner Arbeiten aufmerksam, so beispielsweise 
auf den Einsatz von Farbschalen zur Bestim
mung der Aktivitätsdichte der Zweiflügler in
nerhalb von Gehölzen in 3 m und 8 m Höhe u. a. 
Mit besonderem Nachdruck wies Herr A. 
STARK, Halle, in seinem Referat auf die Be
deutung räuberischer Zweiflügler als Bioregu
latoren in Getreidefeldern hin. Es handelt sich 
bei den hier beobachteten zoophagen Dipteren 
hauptsächlich um Vertreter der Familie Hybo
tidae (Empidoidea) . Herr STARK regte an , 
mehr als bisher auch der Insektenfauna in 
Agrozönosen entsprechende Aufmerksamkeit 
zu widmen, deren Studium in der Regel zu sehr 
vernachlässigt wird. Die von Herrn STARK 
zum Teil in Lichtbildern vorgestellten zoopha
gen Dipteren spielen bei der Vertilgung von 
Schadinsekten im Getreide offensichtlich eine 
hervorragende Rolle. Den Abschluß der dipte
rologischen Vorträge bildete ein Überblick über 
den Untersuchungstand der Dolichopodiden
Fauna in der DDR, den Herr BELLSTEDT, 
Gotha, gab. Die vorgestellten Ergebnisse gehen 
vor allem auf seine eigenen Studien zurück. 
Herr R. SAMIETZ machte die Tagungsteilneh
mer am Abend mit den Exkursionsgebieten an 
Hand von Lichtbildern bekannt, die am 28. 5. 
aufgesucht werden sollten, und zwar das Gebiet 
des Siebleber Teiches und der Seeberg bei 
Gotha. Die Exkursion fand bei gutem Wetter 
statt und bot zum Kennenlernen interessanter 
Biotope sowie zum Sammeln reichlich Gelegen
heit. Die Jahrestagung der Arbeitsgruppe soll 
1989 wieder in der ersten Jahreshälfte, und 
zwar in Frankfurt/Oder stattfinden. Anläßlich 
dieses geplanten Treffens werden die Ange
hörigen der Arbeitsgruppe vorliegende fauni
stische Untersuchungsbefunde zusammenstel
len und damit erste Vorbereitungen für begin
nende Publikationen zur Dipteren-Fauna der 
DDR beraten. 

R. Bährmann, Jena 
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